REDICIAL (Propuesta)

RED de Investigación sobre Ciudades Intermedias en América Latina

Creación de una red de investigación, información y acción sobre "Ciudades Intermedias"

Presentación, antecedentes y objetivo:

Las ciudades intermedias toman cada vez más importancia en la demografía y en las economías nacionales, así como en los procesos de desarrollo local, frente a la expansión desmesurada de las grandes ciudades y de las megalópolis. Estos centros urbanos constituyen polos de desarrollo regional y estructuran el sistema nacional de ciudades, re-equilibrando a veces los territorios. Son también ciudades "de tamaño humano" dónde la calidad de vida puede mejorarse con políticas de mediano plazo y con una participación activa de la sociedad.

Hoy en día, la atracción de las ciudades intermedias es un fenómeno mundial por la preocupación de la calidad de vida, las relaciones con lo rural, las desigualdades e injusticias, en la búsqueda de oportunidades diversificadas de actividad y de un acercamiento fundamental al medio ambiente. En este sentido, las ciudades intermedias, con sus múltiples manifestaciones, están llamadas a ocupar un lugar importante como escenarios de los que se pueden derivar alternativas a los modelos urbanos universalizantes y a sus consecuencias.

Sin embargo, las investigaciones sobre ciudades intermedias (pequeñas y medianas ciudades) son escasas en el mundo académico, en especial en América Latina, o por lo menos, poco visibles. Carecemos de estudios y de síntesis en temas como la definición misma de la ciudad intermedia, su aporte en el desarrollo regional, sus relaciones con el ámbito nacional, las dinámicas externas e internas, su rol en el mantenimiento de servicios ecosistémicos, su

poder de atracción para la innovación, el bienestar y la calidad del hábitat, etc. Este conocimiento se vuelve indispensable para comprender sus lógicas de funcionamiento, así como para orientar las políticas públicas tanto a nivel nacional como local.

El Primer Seminario Internacional "Ciudades intermedias: dinámicas y perspectivas de investigación en América Latina (SICIAL) que tuvo lugar en Florencia (Colombia) en noviembre del 2021, ha mostrado que existe un gran interés por el tema, con la participación de más de 350 personas, y la recepción de 90 propuestas de resúmenes. Por lo tanto, contamos con una comunidad de investigadores dedicada a este tema, que sería pertinente articular organizadamente para permitir intercambios más fructíferos, visibilizar el tema y avanzar en una agenda que propenda por el posicionamiento de este tipo de ciudades en las agendas de la planificación de diferentes países de América Latina.

Nuestro objetivo es conformar una red de investigadores e instituciones para visibilizar los trabajos sobre ciudades intermedias, fomentar la investigación científica en relación con estas ciudades y contribuir a la definición de políticas públicas y a otras acciones que conecten la investigación con la sociedad en América Latina y en diálogo con otras regiones.

Estructura de la red:

En una primera reunión, durante el seminario, se definieron algunos principios en relación a la estructuración de la red:

- **Red flexible**, es decir sin una estructura y jerarquía importante, con trámites administrativos ligeros; una red flexible en las temáticas que se desarrollan, favoreciendo las innovaciones;
- **Una red ambiciosa**, a nivel de América Latina y desarrollando contactos con institutos en otros continentes;
- Concepción de una red "nodo", es decir, conectando redes existentes, institutos de investigación, instituciones públicas, individuos;

- **Una red abierta** que acepta todo contribuyente, que sea técnico, político, ejecutivos, investigadores, etc.;
- Una red articulada a las políticas públicas y a la realidad de los territorios.

La participación en la red debe ser fluida, es decir, sin carga de trabajo adicional ni reuniones muy frecuentes.

La coordinación de la red debe seguir los mismos principios, es decir, una secretaría ejecutiva compuesta de varias personas y dedicadas a mantener el flujo de información que puede circular en la red. Las diferentes otras actividades deben tener cada una su propia secretaría. En esta perspectiva la secretaría ejecutiva estaría conformada por un coordinador y por todos los miembros de las secretarías.

La adhesión a esta red se hace por la firma de la institución o individuos a una carta magna, con compromiso de participación y aportes. Cada dos años, se vota por las diferentes secretarías, con designación de tareas específicas.

Actividades de la red:

- La primera actividad es el rastreo y la circulación de información sobre las investigaciones, estudios, productos, etc., que realizan instituciones participantes o no. Esta tarea se puede realizar por tres medios:
 - o 1 Un sitio virtual para la acumulación y difusión de esta información (publicaciones, congresos, reuniones, becas, convocatorias, etc.) Secretaría de animación del sitio web.
 - 2 En relación con el sitio web, la redacción de un boletín informativo sobre las actividades de la red - Secretaría de redacción del boletín.
 - 3 Una revista científica para la publicación de aportes teóricos, metodológicos y resultados de investigaciones académicas o aplicadas en relación a la ciudad intermedia – Secretaría de edición de la revista.

- La segunda actividad es la organización, cada dos años, del seminario sobre "ciudades intermedias" (SICIAL) en distintos lugares de América Latina – Secretaría de organización del seminario coordinada por personal del país/la ciudad/institución(es) que acoge(n) o es sede del seminario.
- La tercera actividad es la conformación de grupos de investigación para responder a convocatorias externas y/o internas, buscando financiamiento para eso – Secretaría de organización de las investigaciones.
- La cuarta actividad es potenciar los vínculos entre la red con instituciones de gobierno locales y nacionales en los países de América Latina y con organismos multilaterales y de cooperación internacional que puedan permitir una incidencia en procesos de planificación y desarrollo concernientes a las ciudades intermedias. Asimismo, trabajar con movimientos y organizaciones sociales que permita desde diversos escenarios aportar a la pertinencia de las políticas públicas, proyectos e intervenciones Secretaría de organización de las investigaciones.

En resumen:

Una secretaría ejecutiva:

Encargada de la coordinación general de la estructura de la RED, conformada por un coordinador y por todos los miembros de las secretarías.

Una secretaría de animación, encargada de:

- La animación del sitio virtual (recepción de las informaciones y difusión en el sitio);
- Las adhesiones de individuos, instituciones, otras redes, etc.;
- La animación de debates específicos (conversatorios, podcast, etc.);
- La organización de reuniones, en particular de la secretaría ejecutiva compuesta por todos los miembros de las secretarías y un coordinador.

Una secretaría del boletín, encargada de:

- Redactar y difundir con una frecuencia a determinar las informaciones importantes de la red: nuevas adhesiones, nuevas publicaciones, seminarios, convocatorias, propuestas de investigación, experiencias locales, etc.:
- Crear una lista de difusión de correos electrónicos (a la que tendrán acceso las otras secretarías).

Una secretaría de edición de la revista, encargada de:

- Conformar una maqueta de revista científica;
- Lanzar convocatorias generales o temáticas, invitar editores;
- Gestionar financiamiento y alianzas para las publicaciones;
- Buscar la certificación internacional.

Secretaría de organización del seminario, encargada de:

- Escoger un sitio para la realización del seminario bianual;
- Conformar una nueva secretaría compuesta de investigadores del país o lugar/instituciones;
- La nueva secretaría deberá organizar el seminario con la conformación de un comité de organización y un comité científico;
- Difundir antes y después los contenidos del seminario.

Secretaría de investigación, encargada de:

- Realizar la identificación y el seguimiento de convocatorias nacionales e internacionales que pueden favorecer a los miembros de la red;
- Buscar financiamiento para la animación científica de la red, por ejemplo, para la constitución de grupos de trabajo;
- Establecer agendas con temáticas prioritarias que se articulen con el contenido de los seminarios;
- Crear estrategias de articulación y de impacto con instituciones públicas, sociedad civil, academia, entre otros actores clave para incidir en la orientación de políticas públicas y de otras acciones.

Universidades e Institutos participantes en el primer seminario:

Argentina

- Universidad Nacional San Martín, Instituto de Altos Estudios Sociales
- Universidad de Buenos Aires, Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Instituto Superior de Urbanismo, Ambiente y Territorio
- Instituto de Investigaciones en Ciencias Sociales y Humanidades (ICSOH-UNSa-CONICET)
- Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales, IDAES/UNSAM

Austria

• Instituto de Investigación Interdisciplinaria de Montaña, Academia de Ciencias de Austria

Bolivia

- CEPAD Centro para la Participación y el Desarrollo Humano Sostenible
- Instituto Boliviano de Urbanismo
- IDIS Instituto de Investigación en Sociología, UMSA

Brasil

- Universidade Federal do Pará
- Universidade Estadual de Campinas, campus Limeira
- Faculdade de Ciências Aplicadas da Universidade Estadual de Campinas (FCA/Unicamp)
- Faculdade de Ciência e Tecnologia Universidade Estadual Paulista (FCT/UNESP)
- Universidade Federal do Rio de Janeiro
- Universidade Federal do Rio Grande do Sul UFRGS
- Universidade de Santa Cruz do Sul UNISC
- Universidade do Vale do Taquari Univates, Lajeado-RS
- Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Norte de Minas Gerais (IFNMG)
- Departamento de Arquitetura, Artes, Comunicação e Design, da Universidade Estadual Paulista "Júlio de Mesquita Filho"
- Centro Universitário Adventista de São Paulo (UNASP-EC)

Chile

- Universidad Austral de Chile
- Universidad de las Américas

Canadá

• Universidad de Laval - Institut en environnement, développement et société (Instituto EDS)

Colombia (Sede 2021)

• Universidad de la Amazonia

- Universidad de Caldas
- Universidad del Tolima
- Universidad Católica de Manizales
- Universidad Nacional de Colombia, sede Amazonia
- Universidad Surcolombiana
- Corporación Universitaria del Meta
- Grupo de Investigación Territorialidades, Universidad de Caldas
- Centro-Grupo-Red de Pensamiento Ambiental "Augusto Ángel Maya" Universidad Nacional de Colombia, Sede Manizales
- Universidad del Atlántico
- Universidad Distrital Francisco José de Caldas
- Universidad Tecnológica de Bolívar
- Universidad San Buenaventura, Sede Cartagena
- Universidad Industrial de Santander

Ecuador

• FLACSO - Ecuador

España

- Departamento de Geografía y Sociología de la Universitat de Lleida (Catalunya-ESP)
- Universidad de Burgos (Castilla y León- ESP), Grupo de Investigación Reconocido (GIR) "Estudios Geográficos y Análisis Territorial" (GEOTER).

Francia

- LPED IRD (Instituto de Investigación para el Desarrollo)
- Centre Maurice Halbwachs EHESS

Guatemala

• Universidad de San Carlos de Guatemala - CEUR

México

- CEPHCIS Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales, UNAM
- Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo
- Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS)
- Centro de Investigaciones en Geografía Ambiental- UNAM
- Centro de Investigación en Matemáticas, Sede Aguascalientes
- Colegio de Michoacán
- Universidad Autónoma del Estado de México
- Universidad Autónoma de Chiapas
- Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Autónoma de Guerrero
- Arguitectura del Tecnológico Nacional de México Campus Querétaro
- Universidad de Quintana Roo, Campus Cozumel, División de Desarrollo Sustentable
- Universidad Autónoma de Tamaulipas
- Escuela Nacional de Antropología e Historia, ENAH-INAH

- Laboratorio de Ecología, Centro de Investigaciones Biológicas, Cuerpo Académico
- "Unidades Productivas Tradicionales", Universidad Autónoma del Estado de Morelos
- Colegio de Veracruz
- Colegio de México e Instituto Tecnológico Superior de Occidente del Estado de Hidalgo
- Universidad de Guadalajara
- Colegio de la Frontera Norte

Perú

- Universidad Nacional Mayor de San Marcos
- Pontificia Universidad Católica del Perú
- Universidad Nacional de San Agustín, Arequipa